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Duodécima reunión Comisión Municipal de Memoria Histórica 

Fecha: 23 octubre 2018 

Lugar: Sala de Recepciones Ayuntamiento Quart de Poblet 

 

Asistentes: Carmen Martínez, Alcaldesa; Cristina Mora Luján (PSOE); Mercedes 

Monzó Sancho (PP); Onofre Espinós Armero (Compromís); Sergio Gavilán Navarrete 

(Sí se Puede Quart de Poblet); Francisco Javier Soler Coll (Ciudadanos). 

Pedro Gascón, Rosa Puig y Andrea Moreno (asesoramiento técnico).  

Patricia Gascó ha excusado su asistencia. 

 

Objetivo de la reunión:  

Esta convocatoria  tiene como objeto: 

1) Acciones e iniciativas que la Comisión ha llevado a cabo hasta el momento. 

2) Evaluación, puesta en común y análisis del trabajo de investigación y 

recuperación de la documentación en el Archivo General e Histórico de 

Defensa (AGHD).  

3) Propuestas en el marco de la Comisión. 

 

Descripción: 

1. Acciones e iniciativas que la Comisión ha llevado a cabo hasta el momento. 

 La presidencia da comienzo a la sesión agradeciendo la asistencia de los presentes. 

A continuación, cede el turno de palabra a Cristina Mora para que resuma y ponga en 

común las acciones que se han llevado a cabo en relación a la recuperación de la 

Memoria Histórica. 

 

a) Informa de la subvención recibida por la Conselleria dotada de 4.988 €. Esta 

cantidad se ha destinado a: 

-Proyecto educativo Memorabilis cuyo objetivo es recuperar la historia reciente a 

través de entrevistas con el fin de tomar conciencia del pasado de Quart de Poblet. 

Esta actividad se ha realizado con el alumnado de Educación Secundaria y 

Bachillerato del IES La Senda. 

-Proyecto de creación de la Comiteca “Memoria, història i còmic” en la Biblioteca 

Pública Municipal, el cual pretende adquirir cómics que aborden la II República, la 

guerra y el Franquismo. 

-Reedición y maquetación en papel y en formato ebook del libro de Pedro Gascón 

Historia de los vencidos. 
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b) Señala que la exposición “No tindreu pau després de la guerra” prevista para 

octubre en la sala de exposiciones de la Casa de Cultura, se aplaza a 2019 debido a 

las obras que se están ejecutando en la misma.   

 

c) Menciona que la Ruta 36/39 de la Guerra Civil está teniendo buena acogida entre el 

alumnado de los centros educativos de Quart de Poblet y otras localidades, y que se 

siguen realizando visitas en la actualidad. 

 

d) Comenta que el Ayuntamiento como miembro de la Xarxa de Municipis per la 

Memòria de la FVMP, ha asistido el pasado 26 de septiembre a la 6ª sesión de trabajo 

que se celebró en Villareal.  

 

e) Explica que tras recibir un escrito de la Conselleria de Justicia a fecha de julio de 

2018, en el que se invitaba a los ayuntamientos a proponer actuaciones de 

localización, exhumación e identificación de víctimas y tras valorar la situación de 

nuestro municipio, se ha reenviado un informe priorizando la intervención en la fosa 21 

del cementerio de Paterna.  

 

En relación a este último aspecto, el Ayuntamiento ha sido informado de que 

recientemente se ha creado e inscrito oficialmente la Asociación de Familiares de la 

Fosa 21 con la intención de iniciar el proceso de exhumación. 

 

Andrea Moreno explica que recientemente se ha puesto en contacto con el 

ayuntamiento una de estas familias para solicitar ayuda y asesoramiento en relación a 

posibles datos que existan en el archivo del cementerio parroquial de Quart, ante la 

posibilidad de que algunos cuerpos hubieran sido trasladados, en décadas pasadas, 

desde Paterna al cementerio de Quart. Dado la dificultad de acceso a alguna 

información y lo complejo de este tipo de procesos, Andrea Moreno queda encargada 

de informar y asesorar a las familias que así lo soliciten. 

 

f) Por último, Cristina Mora informa de una nueva actuación. El proyecto tiene como 

objetivo conservar dos planos de 1932 de gran valor patrimonial e histórico. Se trata 

de planimetría original sobre tela que recoge el proyecto de ensanche y reforma que el 

gobierno municipal proyecto en 1932. La concejala informa que esta actuación está 

siendo valorada para poder ser presentada a una futura subvención de Diputación 

para restaurar patrimonio mueble.  
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2. Evaluación, puesta en común y análisis del trabajo de investigación y 

recuperación de la documentación en el Archivo General e Histórico de Defensa 

(AGHD).  

A continuación, Cristina cede el turno de palabra a Pedro Gascón para que explique y 

ponga en común el programa de trabajo y los resultados de la investigación llevada a 

cabo en Madrid.  

Pedro Gascón inicia su intervención señalando que este nuevo informe que presenta a 

la Comisión es la continuación de la investigación que comenzó en 2017. Esta nueva 

fase, se ha realizado los días 25, 26 y 27 de abril y subraya, que por 

incompatibilidades laborales y personales, dos de las técnicas que componen la 

Comisión,  Patricia Gascó y Rosa Puig, no pudieron asistir. En su lugar, se incorporó al 

equipo Raquel Rivera, personal del departamento de Cultura. 

Seguidamente, expone el proceso de investigación realizado en Madrid: 

El estudio realizado ha concluido que el total de Sumarios asciende a 49 y el número 

de víctimas naturales de Quart con vinculación política es de 25. Se ha solicitado la 

digitalización completa de 8 expedientes. La finalidad de ello es que el formato 

electrónico permite la posibilidad de consultarlos en cualquier momento y la 

conservación de una documentación muy valiosa para familiares e investigadores. El 

coste de la digitalización ha sido sufragado por el Área de Cultura y Patrimonio.   

Personados los 3 investigadores en el AGHD de Madrid durante los días mencionados 

anteriormente, se ha efectuado la consulta de 13 sumarios relativos a vecinos y 

vecinas represaliados por el Franquismo. 

Tras la exposición de la investigación, se propone a la Comisión plantear un acto o 

una sesión informativa para que los familiares que estén interesados puedan conocer 

las últimas informaciones. Se sugiere la elaboración de un CD con la documentación 

de cada familiar. Tras estas propuestas, las cuales son todas ellas tenidas en cuenta y 

bien valoradas por la Mesa, se impulsa desde Alcaldía continuar reflexionando y 

dando forma al modo de hacer accesible a los familiares la información. 

3.Propuestas en el marco de la Comisión 

 

A continuación, Mercedes Monzó Sancho inicia un nuevo tema relacionado con el 

cambio de nombre de los colegios y casales falleros del municipio. Cristina informa 

que las comisiones falleras Poeta Llorente y Marqués de Solferit, por unanimidad, ya lo 

han realizado y formalizado, eliminando de sus respectivos nombres las referencia a 
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Barón de Cárcer y General Asensio. Por el contrario, los centros escolares Ramón 

Laporta y Villar Palasí aún no han iniciado el procedimiento. 

 

Por último, Rosa Puig interviene para abrir un nuevo turno de palabra haciendo 

referencia a la propuesta que la Asociación Quart per la Memòria remitió vía 

electrónica a la Comisión. La Asociación propone impulsar una instalación en vía 

pública de algún elemento en homenaje a los 14 hombres de Quart fusilados en 

Paterna durante la posguerra, así como a todas las víctimas de la violencia política. 

Respecto a este tema intervienen todos los miembros de la Comisión para expresar su 

opinión al respecto. El punto de partida es la unanimidad en la necesidad de realizar 

un homenaje. No obstante, existen distintas propuestas y sensibilidades al respecto.  

La presidencia interviene exponiendo que entiende como básico que para realizar un 

homenaje, un monolito o el acto, debe consensuarse y tener presente a las familias de 

las víctimas y a los posibles procedimientos de localización/exhumación de víctimas. 

Está de acuerdo en la propuesta, pero el modo en que se lleve a cabo hay que 

decidirlo de forma conjunta y consensuada. 

Pedro Gascón interviene para expresar que es necesario construir una memoria 

democrática y que para ello, todavía, queda mucho por recorrer. Afirma que el 

homenaje debe incluir a todas las víctimas de la violencia política. Y reitera que la 

propuesta debe de ser un espacio/monumento en vía pública. 

Cristina Mora expone que durante estos años en Quart de Poblet se han realizado 

multitud de proyectos relacionados con la recuperación de la Memoria Democrática y 

que ahora es el momento de hacer difusión y pedagogía. Por ello, cree que es 

prudente esperar a ver cómo avanza el posible futuro procedimiento de exhumación 

de la fosa 21, para realizar una acción conjunta. 

Carmen Martínez continúa su argumentación y respondiendo al hilo de Cristina Mora, 

considera oportuno esperar y elaborar una evolución lógica del proceso. Adelanta que 

tras las investigaciones que se sucedan, el Ayuntamiento deberá poner a disposición 

de los resultados los medios necesarios para efectuar las actuaciones precisas.  

Mercedes Monzó interviene incidiendo en que este tipo de actuaciones deben 

realizarse de una manera que no genere malestar ni confrontación. Afirma que el 

trabajo de la comisión en Quart ha sido ejemplar y siempre consensuado y que la 

ciudadanía así lo ha percibido, y que no sería conveniente que un acto de este tipo 

pueda generar división. 
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Sergio Gavilán expresa una opinión positiva en relación a la propuesta de Rosa Puig. 

Duda en la manera de realizarlo, es decir,  cómo, cuándo y dónde, ya que es 

importante acordar y conciliar el proceso. Pero reitera la necesidad de llevar a cabo 

ese homenaje a las víctimas. 

Onofre Espinós también aprueba el proyecto y está de acuerdo en construir ese 

proceso democrático, el cual albergue un recuerdo para las víctimas de la violencia 

política. En su opinión “el tiempo nos dirá cuándo y cómo”. Considera que es un 

proceso irreversible y que el homenaje no puede eludirse.  

Francisco Javier Soler también muestra su aprobación y coincide con el resto de los y 

las componentes en  la necesidad de realizar un homenaje y de consensuar el 

proceso. 

Andrea Moreno expone que es imprescindible determinar el dónde y cómo del 

homenaje. Se suma a determinar un proceso democrático y recuperar la memoria de 

las víctimas. Y reitera que debe recordarse que cualquier homenaje que se realice 

debe poner en valor la naturaleza democrática del régimen republicano frente al golpe 

de estado y la dictadura. También considera importante hablar con las familias y 

escuchar su opinión. 

La presidencia recoge el criterio de las diferentes voces de la Comisión y reitera su 

decisión de estudiar la propuesta citada anteriormente.  

Por último, agradece la asistencia a los miembros de la Comisión y da por concluida la 

sesión. 
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Dotzena reunió Comissió Municipal de Memòria Històrica 

Data: 23 octubre 2018 

Lloc: Sala de Recepcions Ajuntament Quart de Poblet 

 

Assistents: Carmen Martínez, Alcaldessa; Cristina Mora Luján (PSOE); Mercedes 

Monzó Sancho (PP); Onofre Espinós Armero (Compromís); Sergio Gavilán Navarrete 

(Sí se Puede Quart de Poblet); Francisco Javier Soler Coll (Ciudadanos). 

Pedro Gascón, Rosa Puig i Andrea Moreno (assessorament tècnic).  

Patricia Gascó ha excusat la seua assistència. 

 

Objectiu de la reunió:  

 

Aquesta convocatòria  té com a objecte: 

1. Accions i iniciatives que la Comissió ha dut a terme fins al moment. 

2. Avaluació, posada en comú i anàlisi del treball de recerca i recuperació de la 

documentació en Archivo General e Histórico de Defensa (AGHD). 

3. Propostes en el marc de la Comissió. 

 

Descripció: 

 

1. Accions i iniciatives que la Comissió ha dut a terme fins al moment. 

La Presidència dóna començament a la sessió agraint l'assistència dels presents. A 

continuació, cedeix el torn de paraula a Cristina Mora perquè resumisca i pose en 

comú les accions que s'han dut a terme en relació a la recuperació de la Memòria 

Històrica. 

 

a) Informa de la subvenció rebuda per la Conselleria dotada de 4.988 €. Aquesta 

quantitat s'ha destinat a: 

-Projecte educatiu Memorabilis l'objectiu del qual és recuperar la història recent a 

través d'entrevistes amb la finalitat de prendre consciència del passat de Quart de 

Poblet. Aquesta activitat s'ha realitzat amb l'alumnat d'Educació Secundària i 

Batxillerat de l'IES La Senda. 

-Projecte de creació de la Comiteca “Memòria, història i còmic” a la Biblioteca Pública 

Municipal, el qual pretén adquirir còmics que aborden la II República, la guerra i el 

Franquisme. 
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-Reedició i maquetació en paper i en format ebook del llibre de Pedro Gascón Historia 

de los vencidos.. 

 

b) Assenyala que l'exposició “No tindreu pau després de la guerra” prevista per a 

octubre a la sala d'exposicions de la Casa de Cultura, s'ajorna a 2019 a causa de les 

obres que s'estan executant en aquesta.   

 

c) Esmenta que la Ruta 36/39 de la Guerra Civil està tenint bon acolliment entre 

l'alumnat dels centres educatius de Quart de Poblet i altres localitats, i que es 

continuen realitzant visites en l'actualitat. 

 

d) Comenta que l'Ajuntament com a membre de la Xarxa de Municipis per la Memòria 

de la FVMP, ha assistit el passat 26 de setembre a la 6a sessió de treball que es va 

celebrar a Villareal.  

 

e) Explica que després de rebre un escrit de la Conselleria de Justícia a data de juliol 

de 2018, en el qual es convidava als ajuntaments a proposar actuacions de 

localització, exhumació i identificació de víctimes i després de valorar la situació del 

nostre municipi, s'ha reexpedit un informe prioritzant la intervenció en la fossa 21 del 

cementeri de Paterna.  

 

En relació a aquest últim aspecte, l'Ajuntament ha sigut informat que recentment s'ha 

creat i inscrit oficialment l'Associació de Familiars de la Fossa 21 amb la intenció 

d'iniciar el procés d'exhumació. 

 

Andrea Moreno explica que recentment s'ha posat en contacte amb l'ajuntament una 

d'aquestes famílies per a sol·licitar ajuda i assessorament en relació a possibles dades 

que existisquen en l'arxiu del cementeri parroquial de Quart, davant la possibilitat que 

alguns cossos hagueren sigut traslladats, en dècades passades, des de Paterna al 

cementeri de Quart. Donat la dificultat d'accés a alguna informació i el complex 

d'aquest tipus de processos, Andrea Moreno queda encarregada d'informar i 

assessorar les famílies que així ho sol·liciten. 

 

f) Finalment, Cristina Mora informa d'una nova actuació. El projecte té com a objectiu 

conservar dos plans de 1932 de gran valor patrimonial i històric. Es tracta de 

planimetria original sobre tela que recull el projecte d'eixample i reforma que el govern 

municipal projecte en 1932. La regidora informa que aquesta actuació està sent 
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valorada per a poder ser presentada a una futura subvenció de Diputació per a 

restaurar patrimoni moble.  

 

2. Avaluació, posada en comú i anàlisi del treball de recerca i recuperació de la 

documentació en Archivo General e Histórico de Defensa (AGHD).  

 

A continuació, Cristina cedeix el torn de paraula a Pedro Gascóm perquè explique i 

pose en comú el programa de treball i els resultats de la investigació duta a terme a 

Madrid.  

 

Pedro Gascón inicia la seua intervenció assenyalant que aquest nou informe que 

presenta a la Comissió és la continuació de la investigació que va començar en 2017.  

 

Aquesta nova fase, s'ha realitzat els dies 25, 26 i 27 d'abril i subratlla, que per 

incompatibilitats laborals i personals, dos de les tècniques que componen la Comissió,  

Patricia Gascó i Rosa Puig, no van poder assistir. En el seu lloc, es va incorporar a 

l'equip Raquel Rivera, personal del departament de Cultura. 

 

Seguidament, exposa el procés d'investigació realitzat a Madrid: 

 

L'estudi realitzat ha conclòs que el total de Sumaris ascendeix a 49 i el nombre de 

víctimes naturals de Quart amb vinculació política és de 25. S'ha sol·licitat la 

digitalització completa de 8 expedients. La finalitat d'això és que el format electrònic 

permet la possibilitat de consultar-los en qualsevol moment i la conservació d'una 

documentació molt valuosa per a familiars i investigadors. El cost de la digitalització ha 

sigut sufragat per l'Àrea de Cultura i Patrimoni.   

 

Personats els 3 investigadors en l’AGHD de Madrid durant els dies esmentats 

anteriorment, s'ha efectuat la consulta de 13 sumaris relatius a veïns i veïnes 

represaliats pel Franquisme. 

 

Després de l'exposició de la investigació, es proposa a la Comissió plantejar un acte o 

una sessió informativa perquè els familiars que estiguen interessats puguen conéixer 

les últimes informacions. Se suggereix l'elaboració d'un CD amb la documentació de 

cada familiar. Després d'aquestes propostes, les quals són totes elles tingudes en 

compte i ben valorades per la Mesa, s'impulsa des d'Alcaldia continuar reflexionant i 

donant forma a la manera de fer accessible als familiars la informació. 
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3.Propostes en el marc de la Comissió 

 

A continuació, Mercedes Monzó Sancho inicia un nou tema relacionat amb el canvi de 

nom dels col·legis i casals fallers del municipi. Cristina informa que les comissions 

falleres Poeta Llorente i Marqués de Solferit, per unanimitat, ja ho han realitzat i 

formalitzat, eliminant dels seus respectius noms les referencia a Baró de Càrcer i 

General Asensio. Per contra, els centres escolars Ramón Laporta i Villar Palasí encara 

no han iniciat el procediment. 

 

Finalment, Rosa Puig intervé per a obrir un nou torn de paraula fent referència a la 

proposta que l'Associació Quart per la Memòria va remetre via electrònica a la 

Comissió. L'Associació proposa impulsar una instal·lació en via pública d'algun 

element en homenatge als 14 homes de Quart afusellats a Paterna durant la 

postguerra, així com a totes les víctimes de la violència política. 

 

Respecte a aquest tema intervenen tots els membres de la Comissió per a expressar 

la seua opinió sobre aquest tema. El punt de partida és la unanimitat en la necessitat 

de realitzar un homenatge. No obstant això, existeixen diferents propostes i 

sensibilitats sobre aquest tema.  

 

La Presidència intervé exposant que entén com a bàsic que per a realitzar un 

homenatge, un monòlit o l'acte, ha de consensuar-se i tindre present a les famílies de 

les víctimes i als possibles procediments de localització/exhumació de víctimes. Està 

d'acord en la proposta, però la manera en què es duga a terme cal decidir-lo de forma 

conjunta i consensuada. 

 

Pedro Gascón intervé per a expressar que és necessari construir una memòria 

democràtica i que per a això, encara, queda molt per recórrer. Afirma que l'homenatge 

ha d'incloure a totes les víctimes de la violència política. I reitera que la proposta ha de 

ser un espai/monument en via pública. 

 

Cristina Mora exposa que durant aquests anys a Quart de Poblet s'han realitzat 

multitud de projectes relacionats amb la recuperació de la Memòria Democràtica i que 

ara és el moment de fer difusió i pedagogia. Per això, creu que és prudent esperar a 

veure com avança el possible futur procediment d'exhumació de la fossa 21, per a 

realitzar una acció conjunta. 
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Carmen Martínez continua la seua argumentació i responent al fil de Cristina Mora, 

considera oportú esperar i elaborar una evolució lògica del procés. Avança que 

després de les investigacions que se succeïsquen, l'Ajuntament haurà de posar a la 

disposició dels resultats els mitjans necessaris per a efectuar les actuacions precises.  

 

Mercedes Monzó intervé incidint que aquest tipus d'actuacions han de realitzar-se 

d'una manera que no genere malestar ni confrontació. Afirma que el treball de la 

comissió a Quart ha sigut exemplar i sempre consensuat i que la ciutadania així ho ha 

percebut, i que no seria convenient que un acte d'aquest tipus puga generar divisió. 

 

Sergio Gavilán expressa una opinió positiva en relació a la proposta de Rosa Puig. 

Dubta en la manera de realitzar-ho, és a dir,  com, quan i on, ja que és important 

acordar i conciliar el procés. Però reitera la necessitat de dur a terme aqueix 

homenatge a les víctimes. 

 

Onofre Espinós també aprova el projecte i està d'acord a construir aqueix procés 

democràtic, el qual alberg un record per a les víctimes de la violència política. En la 

seua opinió “el temps ens dirà quan i com”. Considera que és un procés irreversible i 

que l'homenatge no pot eludir-se.  

 

Francisco Javier Soler també mostra la seua aprovació i coincideix amb la resta dels i 

les components en  la necessitat de realitzar un homenatge i de consensuar el procés. 

 

Andrea Moreno exposa que és imprescindible determinar l'on i com de l'homenatge. 

Se suma a determinar un procés democràtic i recuperar la memòria de les víctimes. I 

reitera que ha de recordar-se que qualsevol homenatge que es realitze ha de posar en 

valor la naturalesa democràtica del règim republicà enfront del colp d'estat i la 

dictadura. També considera important parlar amb les famílies i escoltar la seua opinió. 

La Presidència recull el criteri de les diferents veus de la Comissió i reitera la seua 

decisió d'estudiar la proposta citada anteriorment.  

 

Finalment, agraeix l'assistència als membres de la Comissió i dóna per conclosa la 

sessió. 


